

REGISTRO DEL AGUILA PESCADORA (*Pandion haliaetus*) EN LA PROVINCIA DE MENDOZA, ARGENTINA

Julián Baigorria

Molina Arreteá 1.610, (1.832) Lomas de Zamora, Provincia de Buenos Aires, Argentina

El águila pescadora es un ave migradora, que llega a la Argentina en primavera y verano, procedente de América del Norte (Blake, 1977; Meyer de Schauensee, 1982).

En la Argentina se conocen citas concretas de la especie para 12 provincias, siendo Río Negro la más austral de ellas (Saggese *et al.*, 1996).

El 21 de enero de 1997, observé un ejemplar en el dique Los Reyunos, en la provincia de Mendoza. Este es el primer registro conocido de la especie para dicha provincia.

El águila se encontraba posada en un acantilado, muy cerca de la salida de agua del dique, al notar mi presencia se alejó volando río abajo. Al día siguiente pude observar un ejemplar, presumiblemente el mismo, volando sobre el dique, cerca de las sierras que lo rodea.

El embalse tiene una superficie de 750 hectáreas, y se encuentra sobre el río Diamante, en el departamento de San Rafael, a unos 200 km de la ciudad de Mendoza.

La fauna ictícola del lugar está principalmente compues-

ta por truchas (arco iris), bagres serranos, carpas y pejerreyes; estas dos últimas especies fueron observadas como presa del águila pescadora en la Argentina (S. Solane, com. pers.).

Este nuevo avistaje extiende hacia el este la distribución de la especie en la Argentina y podría ser útil para confirmar la presunción de que los embalses benefician al águila pescadora, y para el estudio de sus rutas migratorias.

BIBLIOGRAFÍA CITADA

BLAKE, E. 1977. Manual of neotropical birds: Vol. 1, University of Chicago Press, 674 páginas.

MEYER DE SCHAUSENSEE, R. 1982. A guide to the birds of South America. Intercollegiate Press Inc. Philadelphia, 498 páginas.

SAGGESE, N., S. KRAPOVICKAS, E. HAENE y E. DE LUCCA. 1996. Presencia del Águila Pescadora (*Pandion haliaetus*) en la Argentina y Uruguay. El Hornero, 14 (3): 44-49.

Recibida: agosto 1997

PRESENCIA DEL CARDELINO (*Carduelis carduelis*) EN MAR DEL PLATA

José Luis Ianiro

Florencio Sánchez 614 (7.600) Mar del Plata, Buenos Aires, Argentina

El cardelino (*Carduelis carduelis*) es un ave introducida desde Eurasia, citada para Uruguay por Narosky (1987) en su guía de aves. En la Argentina su presencia fue común y hasta llegó a nidificar en las cercanías de Buenos Aires (Hartert y Venturi, 1909). Si bien existe una cita para General Pacheco (Delius, 1986), donde se observó una bandada, y hay registros para Hudson, Bernal y Costanera Sur realizadas por diferentes autores, actualmente en territorio bonaerense es catalogada de "hipotética" (Narosky y Di Giacomo, 1993).

Una serie de observaciones recientes realizadas en la Reserva del Puerto de Mar del Plata permitirían confirmar la presencia del cardelino 400 km más al sur que cualquier otra comunicación anterior.

El 20 de abril de 1997 observé siete ejemplares los cua-

les pasaron volando sobre mí y se posaron sobre unos árboles a unos 50 m, donde por escasos 5 minutos pude describirlos. Posteriormente he tratado de obtener fotografías, para lo cual regresé a la reserva en ocho oportunidades en mayo y dos en junio, encontrando a los cardelinos en ocho de las diez ocasiones; la última fue el 29 de junio de 1997. La mayoría de las veces los hallé sobre cardos comiendo sus frutos; el número de ejemplares varió entre uno a once. Son muy ariscos, no permiten que uno se acerque, y sólo he podido tomar una fotografía desde lejos, a unos 30 m. Es de destacar que siempre que han volado ante mi presencia los he seguido en su vuelo con los prismáticos observando que cruzan sobre la ciudad en dirección al Bosque Patricio Peralta Ramos. Dicho bosque se encuentra a unos 3 km de la Reserva del Puerto.

Esta especie, de la cual Narosky y Di Giacomo (1993) comentan que debería esperarse su evolución para establecer el estatus definitivo, nunca fue registrada tan al sur en la Argentina. Estas observaciones podrían ayudar a establecer la distribución y el estatus del cardelino en territorio argentino.

BIBLIOGRAFÍA CITADA

DELIUS, J. D. 1996. Pequeña bandada de jilgueros europeos avistada en las afueras de Buenos Aires. *Nuestras Aves*, 9: 6-8.

HARTERT, E. y S. VENTURI. 1909. Notes sur les oiseaux de la Republique Argentine. *Novit. Zool.*, 16: 159-267.

NAROSKY, T. y A. G. DI GIACOMO. 1993. Las aves de la provincia de Buenos Aires. Distribución y estatus. Asociación Ornitológica del Plata, Vázquez Mazzini Editores y L.O.L.A. Buenos Aires, 127 páginas.

NAROSKY, T. y D. YZURIETA. 1987. Guía para la identificación de las aves de Argentina y Uruguay. Asociación Ornitológica del Plata y Vázquez Mazzini Editores. Buenos Aires, 345 páginas.

Recibida: agosto 1997

Revista Nuestras Aves 40: 10-11.

NUEVOS APORTES SOBRE EL AREA DE DISTRIBUCION DEL PATO VAPOR VOLADOR (*Tachyeres patachonicus*)

Pablo Petracci¹ y Cristian H. F. Pérez²

¹ Patricios 712, (8.000) Bahía Blanca, Provincia de Buenos Aires, Argentina.

² Los Copihues s/n, (8.364) Chimpay, Provincia de Río Negro, Argentina.

Las especies de patos del género *Tachyeres* están restringidas al extremo sur de la región Neotropical. En la Argentina, el pato vapor volador (*Tachyeres patachonicus*) esta citado en la bibliografía como residente durante todo el año desde el oeste de la provincia de Neuquén, oeste y sur de la provincia de Río Negro, hasta Tierra del Fuego e Islas Malvinas, encontrándose además al sur de Chile hasta Valdivia, en lagunas de meseta, lagos andinos, ríos y costas marinas (Steullet y Deautier, 1936; Navas, 1977; Clark, 1986; Narosky e Yzurieta, 1987; Canevari *et al.*, 1991). Recientemente se lo ha citado en la provincia de Buenos Aires (Narosky *et al.*, 1985 y Narosky y Fiameni, 1987) y al este de la provincia de Río Negro, para la localidad de Chimpay, como residente permanente en la cuenca del río Negro, ampliando su área de distribución hasta su tramo medio (Pérez, 1996; Pérez, 1997).

El 7 de enero de 1997 se inició el descenso del río Negro en canoa desde la localidad de Chimpay (aproximadamente 39° 10' S; 66° 10' W), departamento de Avellaneda, provincia de Río Negro, hasta la ciudad de Viedma (aproximadamente 40° 50' S; 63° W). Se recorrieron un total de 450 km, relevando aproximadamente unos 50 km de río diariamente. Dicho trayecto pertenece a la provincia fitogeográfica del Monte, caracterizándose por la presencia, casi constante, de especies arbustivas del género *Larrea* y *Prosopis* (Cabrera, 1971). La vegetación ribereña está integrada por comunidades de sauce criollo (*Salix humboldtiana*) y bosques de especies exóticas como álamo (*Populus sp.*), tamarisco (*Tamarix gallica*) y olivo de Bohemia (*Eleagnus angustifolia*). Las observaciones se realizaron con binoculares 8 x 30.

Los resultados se muestran en la siguiente tabla:

Fecha	Trayecto	Número de individuos
07/1/97	Chimpay a Choele Choel	15
08/1/97	Choele Choel a Colonia Josefa	5
09/1/97	Colonia Josefa a Estancia La Margarita	7
10/1/97	Estancia La Margarita a General Conesa	11 (una pareja con un pichón)
11/1/97	General Conesa a Boca de Travesía	1
12/1/97	Boca de Travesía a Guardia Mitre	3
13/1/97	Guardia Mitre a San Javier	5
14/1/97	San Javier a 30 km antes de Viedma	6 (una pareja con dos pichones)
Total		53